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多年來，藝人漢陽一直在多個領域探尋商機，
如以品牌「漁記」銷售不同季節的時令產品，包
括榴槤、月餅、蘭花等。目前，他與合作了近一
年的同伴——詩詩以及來自蘇州的子琦共同經營
漁記大閘蟹專門店。漢陽在接受香港文匯報記
者採訪時分享，起初他希望開拓一個新的商業小
板塊，於是開始跟隨詩詩、子琦，以實體經營與
線上直播相結合的方式分享產品。

購物環境塑造消費習慣
比起內地人，香港人做直播帶貨仍不算興

旺，漢陽、詩詩、子琦三人認為香港商戶的直
播帶貨環境及觀念不同於內地，大部分市民的
消費取向也更重於實體消費。這其中涉及了
由購物環境、交通條件塑造的消費傾向與日常
購買習慣。
漢陽強調，目前在香港，直播帶貨最大的功
能是輔助實體店舖的生意，因此，坐在手機前
連續直播5到8小時是沒太大必要的。而在直播
帶貨行業興盛的內地，很多人則是希望依託直
播發達起來。他的一個朋友就在內地直播售賣
水槽濾網，曾有一個月獲得了幾十萬元收益。
而依靠直播帶貨發達的情況，在香港暫沒有可
能發生。
對於消費環境促成的購物習慣，漢陽指出，

內地面積廣，林林總總的商品分布各地，有的
品牌也只在某一城市有實體店，因此人們

會選擇通過線上渠道購買其他地區
的貨品。「在香港，如果我

在尖沙咀，看到網

上說旺角某處
有某個商品，
我可能直接就
過去買了。」
他笑說。
此外，香港
的地價和租店
成本都偏高，因此線上銷售從一定程度上解決
了在面積有限的店舖售賣產品的局限性；有時
甚至會極大地帶動實體生意。「線上銷售沒有
什麼『天花板』，也不受營業時間的限制，所
以有時真的是超過百分百的推動。」漢陽說。
三人每次會將直播控制在一小時左右。漢陽
表示，不少時間靈活的本地人都傾向於看直播
重播。「我們會將錄好的視頻上傳到Facebook
頁面，大家看到錄播時，也會看到那些優惠，
每期都不同。很多訂單也都是客戶在看到直播
後，通過電話向我們訂購的。」漁記現已於九
龍、新界、灣仔、元朗等區域開設店面，方便
顧客到店選購，也方便店舖高效率地將新鮮的
蟹送給等待送貨上門的客戶。店舖亦提供24小
時售後服務。

設實體店舖讓港客安心
對於直播的豐富性，三人有時也會邀請星

級嘉賓助陣。前
不久，他們就邀
得在蘇州長大、
曾出演內地大熱
古裝劇《陳情
令》的藝人于
斌，共同分享產
品。
詩詩分享，
她個人已多年
沒有在實體店
購買衣物，因
為她發現線上

購物甚是便利，繳費與物流程序也大都順暢。
她表示，現時經濟環境不算景氣，不少香港的
實體店舖都難以維持，故她相信直播帶貨在香
港也有較為積極的發展趨勢及光明的前景。
從另一方面講，漢陽點明，現在雖有便捷的

直播，但實體店的存在能讓顧客更安心。「有
的人不一定會到店選購，但可能會在路過店舖
時，向我們打電話詢問、訂購。」
詩詩做大閘蟹生意已六年有餘，她與子琦最

初以網上銷售為主，並未開設實體店。後來，
因發現不少市民無法辨別蟹的品質——認為價
格低就代表質量次、價格高就代表品質
優，她們開始在各區開設分店，幫
助大眾認識並挑選優質產品。
近一年，店中也開始售
賣其他時令產

品，如在新年期間銷售自家種植的蘭花，或是
在春季售賣榴槤。適用於不同場合的生果籃也
在銷售範圍內。店舖也因甄選出的產品質量好
及三人的誠信度高，收穫了不少回頭客。
不過直播也可能是一把雙刃劍。如現時內地
直播行業的條件雖已十分成熟，但浮躁、內
卷、缺乏嚴格管控的環境也令不少頭部主
播接連「翻車」，這大大削弱了大眾對
此行業的信任。因此對於未來的直播之
路，漢陽表示，想要完全避免「翻
車」也不是件易事，他與同伴能盡
力做的，是手持正規牌照、對貨
源謹慎把關，例如在大閘蟹養殖
場認真查看資料、嚴謹地跟
蹤流程，盡力讓客戶吃得
安心。

●文：香港文匯報
記者雨竹
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直播帶貨與實體店互相輔助 做生意守誠信必有前景

不少藝人呻轉行難，覺得入行後若發展不理想就難以找到其它出路。然而對藝人漢陽來講，

沒有轉行難這回事，事在人為。其以親身經驗告訴大家：不一定要強迫自己轉行，而是要

督促自己成為多功能藝人！多年來，無論是音樂、影視、電台廣播、餐飲，還是服裝、

直播帶貨等領域都有漢陽勤快的身影。在他口中「自幼好動」的自己，憑借自身的誠信

與好學，在不同朋友的帶動與引導下，一直在掌握各種新技能，以激勵自己成為一個對多個範疇都有

所涉獵及了解的人，這讓他成為了多個行業的「小老闆」，與時下年輕人一樣，在副業中發展興趣、探

索機會，同時為人生積累財富。 ●採：香港文匯報記者焯羚、雨竹 受訪者供圖

香港歌手及音樂經紀人漢陽是個興趣多
元的「職業探索家」。多年來，他身

兼數職。電台主持人、電影出品人、慈善
機構創辦人、音樂餐廳老闆、西裝生意投
資人等，都是他的身份。他也不斷在各種
行業中學習、投資，為人生的「金桶」加
添財富，養妻活兒。日前，他在接受香港
文匯報記者採訪時，分享了自己從事不同
行業的經驗與感受。

做不到極致就多學技能
做歌手出身的漢陽表示，當發現自己在
某一領域發展有局限時，他就會想要開拓
新的路線，以培養自己的多種技能，同時

勤力賺錢。「如果我的歌唱水平能夠達到
張學友的程度，那我可能就專注唱歌，但
我還未達到那麼高的水平，所以我後來就
開始學習作曲、填詞，成為唱作歌手；但
後來，我在這一行業也沒有達到自己滿意
的水平，或是受大眾歡迎的程度，於是我
又開始學習成為製作人。」
然而，即便獲得了音樂界的多重身份，

漢陽的收入也仍不足以為家庭提供充分的
支持。他繼而接觸到演唱會等活動的策劃
及導演工作，並以此維持了較長時間的生
計 。
前幾年，像很多人一樣，漢陽的各種業
務因疫情的爆發按下了暫停鍵。這時的他
開始以代理人的身份，通過直播幫助朋友
的產業繼續運作。在此過程中，他又接觸
到了一些新的行業。「其實我原本不懂得
如此多方面的運營，能夠掌握多種技能，
全得益於我結識的好拍檔們。」
漢陽表示，無論是他與同伴以品牌「漁
記」售賣大閘蟹、榴槤、蘭花等的工作，
抑或是現在投資的西裝行業，都不是他最
先接觸的演藝界的主要內容。他指明自己
所能做的，是為一個行業「添磚加瓦」，
因為他不是這方面的專才。而能夠努力做
到「專業」，拍檔對他的信任也很重要。
他點明，若是遇到了信任他的搭檔，他就
可以盡心靠自己多年積累的經驗、自身的
能力，以及自己手中的資源幫忙做推廣。

只要肯學就有前景
談及如何在各個領域不斷進
步，漢陽指，在當下這個學習途徑
多樣、學習資源豐富的時代，他可以通
過線上及線下接觸無數的資訊。「因此無
論是關於飲食、服裝、金融，還是其他領
域，只要你肯學，各個地方都有資訊能提
供給你。你可以一邊實踐、一邊學習，雖
然不會一夜之內成為專業人士，但只要你
持續接觸，同時留意市場上的狀況，你就
有『有所建樹』的機會。」
因事務繁雜，漢陽平日很難平均分配處
理各種工作的時間，因此他只能盡量將自
己的作息安排妥當。他表示自己多會早
起，但其實睡眠質量並不高。他每日至少
休息兩至三次，有時還會在凌晨醒來，在
夜深人靜的時候整理未閱覽過的文件，接
再去睡覺，隨後於清晨六七點起床。他
表示自己自幼精力充沛，因此也希望盡可
能在有限的時間內，多獲取一些知識、多
積累財富。
多年來，在不同行業中摸爬滾打的漢陽
也遇到過不少挑戰，他常告訴自己不能放
棄。「我很相信吸引力法則，你越相信
好的事情會發生，好的事物就會向你走
來。你對朋友越好，好的朋友也會靠近
你。當然，若遇到各方面不是很契合的
朋友，你就小心接觸。」他也表示自己不

會因為遇到一個不算理想的
朋友，就在社交方面產生戒
心，因為他相信人性本善。
現已接觸直播帶貨，那麼是否
考慮直播唱歌？漢陽表示自己雖
熱愛唱歌，但暫時還沒有這個打
算，因為直播的時間、內容，以及
互動方式充滿了各種學問，他亦無
法安排固定的直播時間。
對於未來，漢陽希望減少應酬，
同時保證身體健康。「我時常提醒
自己減重，就看何時能催眠自己
了。」他調侃道。他表示自己也會
繼續做電影監製、唱歌以及創作劇
本的工作。「希望能在影視方面獲
得一個好的成績，因為電影對我來講
就是一個夢工廠。比如當我想到一個
在現實中很難遇到的故事，我就希
望通過鏡頭呈現給大家。」他表
示，自己樂於在每項工作中將現實
與藝術結合，在體驗不同範疇和認
識新朋友的同時，讓自己開心。
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人 ●「漁記」曾邀請出演過《陳情令》的藝

人于斌（後排）參與銷售。

10月 28日，
2024年成都世界園藝

博覽會（以下簡稱「世園
會」）落帷，在186天內共計接待

中外遊客超1,000萬人次。
「世園會」是全球園林園藝行業最高級別的專業性國

際博覽會，成都是繼1999年昆明、2011年西安後，中國
西部第三個舉辦世園會的城市。從「花開天府，美美與
共」的開幕式，到各美其美的「1+4」會場，再到繽紛多
彩的活動賽事，一幀幀珍貴記憶、一個個精彩瞬間、一
幅幅美麗畫卷……向全世界講述綠色中國的故事。
「成都世園會不僅是一場視覺盛宴，更是一次難以忘

懷的寶貴體驗。」國際園藝生產者協會秘書長提姆．布
萊爾克里夫在閉幕式致辭中表示，成都世園會的成功舉
辦，展示出園藝在塑造美麗而可持續的棲息地方面扮演
至關重要的角色，讓大家一同領略了自然之美、文化
之韻、創新之光。

綠色盛宴讓遊客流連忘返
走進位於成都東部新區絳溪河生態綠廊中部的成都世

園會主會場，這裏山水相融、丘田相連。拔地而起的摩
天輪如天府之眼，俯瞰芙蓉似錦、翠雲織繡。江南園
林的溫婉、西蜀園林的靈秀、嶺南園林的精緻……百餘
個展園，依託屬地文化，勾勒出一幅幅生動的全球園藝
文化地圖。
自4月26日開園以來，成都世園會以花為媒，不斷跨
界上新，實現文化和旅遊深度融合。「成都世園會真的
讓我大開眼界，以前我只在家附近的小花園裏種種花，
現在才知道原來植物的世界如此豐富多彩。」在園區遊
覽的成都市民張彩菊說，透過世園會不僅看到了美，更
感受到了人與自然和諧共處的重要性。有同樣感受的還
有退休教師吳越敏，在他看來，這次世園會不僅展示了
世界各地的園藝文化，更促進了不同文化之間的交流和

理解。「通過植物這一共同的語言，
我們可以跨越國界、種族和文化的差

異，共同探索生命的意義和價值。」吳越敏
說。
成都世園會不僅帶來了視覺的盛宴，更帶來了一

次次深度的文化交流。賞花看景、祈福巡遊、文化互
動……「成都世園會是一場文明互鑒、親近自然、創新
薈萃的綠色發展盛會，這裏步步如畫、處處皆景。」國
家林業和草原局副局長唐芳林表示，希望這些景色越來
越多地出現在中國乃至世界的各個地方，讓人民群眾共
享自然之美、生活之美，譜寫人與自然和諧共生的中國
式現代化新篇章。
閉幕式上，國際園藝生產者協會及成都世園會組委會
舉行了盛大的頒獎典禮。其中，南京園、成都園、日本
甲府園，榮獲國際園藝生產者協會大獎。
成都世園會組委會就室外展園、花卉園藝專項競賽、
突出貢獻等進行頒獎。室外展園分為四大類：一是國際
展園，日本甲府園、國際竹藤組織園、摩洛哥非斯園3
個展園獲大獎，泰國清邁園、緬甸曼德勒園等7個展園
獲金獎，法國蒙彼利埃園、蒙古烏蘭巴托園等10個展園
獲銀獎，蘇丹園藝協會＆埃及園藝協會園、捷中教育交
流協會園等13個展園獲銅獎；二是中國城市展園，上海
園、南京園、北京園3個展園獲大獎，寧波園、武漢園
等7個展園獲金獎，長沙園、深圳園等8個展園獲銀獎，
蘭州園、海口園等10個展園獲銅獎；三是四川城市展
園，綿陽園、廣安園獲大獎，資陽園、樂山園等4個展
園獲金獎，德陽園、雅安園等6個展園獲銀獎，攀枝花
園、達州園等8個展園獲銅獎；四是行業協會和企業展
園，成都興城投資集團有限公司園、成都漫詩地園藝有
限公司園2個展園獲大獎，浙江人文園林股份有限公司
園、四川千山花境園林有限公司園等4個展園獲金獎，
上海上房園藝有限公司園、基準方中建築設計股份有限
公司園等6個展園獲銀獎，阪田種苗（蘇州）有限公司
園、先正達種苗（北京）有限公司園等7個展園獲銅
獎。
為鼓勵在本屆世園會籌辦過程中做出重大貢獻的單
位，2024成都世園會突出貢獻獎則頒給了成都市人民政
府。圍繞成都世園會主題，在未來園藝展示區設綠色園
藝創意獎10個，三谷徹園、湯姆．里德園等獲獎。同
時，本屆世園會還開展了8項競賽活動，亦在世園會期
間進行了頒獎。

●香港文匯報記者李兵成都報道
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●國際園藝生產者協會
秘書長提姆．布萊爾克里

夫介紹成都世園會總體情
況。 記者李兵攝

●成都世園會
室外展園組委會大獎
頒獎典禮。 記者李兵攝

●2024年成都世界園藝博覽會。 記者李兵攝

●電台主持
人是漢陽的身
份之一。

●2024年成都世界園藝博覽會閉幕式文藝
表演。 記者李兵攝
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